

EL CAUTERIO SOCIAL

CAUTERIO: Instrumento que usan los cirujanos para aplicar el calor candente a las heridas o llagas del cuerpo.

Periódico quincenal, órgano de todos los que puedan decir y probar verdades. Cauterizará las llagas sociales sin distinción

Año 3.º

SUSCRIPCIÓN:
Trimestre. 075
Semestre. 150
Año. 200

Manzanares 30 de Abril de 1932

NÚMERO SUELTO 10 CENTIMOS

Núm. 20

CORRESPONDENCIA: ARMONIA. 5.

Aparece los sábados correspondientes

De los artículos firmados son responsables sus autores

La Fiera Humana

ATAVISMO INSTINTIVO

Aunque siempre hemos tenido al ser humano por eminentemente perfecto, aplicándole la dosis de cultura necesaria y apropiada a sus condiciones sensitivas e intelectivas; creíamos que esa perfectibilidad sería más rápida eficaz de lo que venimos viendo. No negamos el progreso humano, en lo referente a literatura, ciencia, arte, y mecánica; pero en la cuestión sensoria en combinación con la intelectual, vemos, que, desgraciadamente, es muy lento; lentísimo, el adelanto inclinado al dominio de las pasiones y de los nervios. Causa verdadera pena hojear los periódicos informativos, por la serie interminable de noticias rebosantes de violencia, de odios, de venganzas, de sangre, en suma. Una ola de irritabilidad incontinente, invade el planeta Tierra. La contrariedad más nimia, la ofensa más pequeña, a veces, hasta sólo en apariencia, es casi siempre derrochada con el empleo del arma homicida. La fuerza de la razón queda, muy frecuentemente, anulada por la «razón» de la fuerza. Antes que el impulso sentimental se manifiesta el brutal y vengativo. La irreflexión predomina en los juicios emitidos sobre acciones ajenas, más o menos reprobables...

Estas consideraciones nos las sugiere el triste caso de estar escuchando estos días, continuamente, absurdas manifestaciones sobre el espantoso crimen (pasional) del domingo día 17 del actual en la calle de la Armonía. Las mujeres sobre todo, y algunas de las propensas a caer en el mismo delito encuentran muy bien hecho, que un desgraciado irreflexivo diese muerte alevosa a su mujer por hallarla a solas con otro hombre. No se paran a reflexionar si ese hombre era vecino y amigo de la casa y si entraba frecuentemente en presencia del marido; lo ha matado éste estando a solas con su mujer y lo dan por bien matado. El vulgo dá como certísimo que los sorprendió en pleno acto carnal; en ropas menores; en el lecho deshonrado; y ciego y embriagado por el rutinario y falseado concepto del honor, cree que debió morir hasta el gato.

No espera a informarse bien de cómo fueron sorprendidos; si en el patio, en la cocina o en la alcoba; ni si estaban en pie, sentados o tendidos; ni si sus ropas estaban en orden o en desorden; ni si pudieron existir causas secretas ajenas al adulterio, para la realización del hecho criminoso. Aprécia la cosa en toda su afrentosa perversidad, y habla y decide como si hubiese presenciado la culminación del adulterio. Hay quien

dice que debió picarla a ella y quien se molesta ante la idea de que esa desgraciada pudiese salvar la vida. De la boca de algunos hombres, también salen impremeditadas manifestaciones contra esa pobre mujer, que, obedeciendo la inquebrantable ley de su temperamento y de su sensación, ha sido empujada a admitir tal v. z., sólo pasivamente, la conversación y bromas de un vecino y amigo de la casa, o quién «abe si sus caricias más o menos íntimas. No existen pruebas concretas de la consumación total del adulterio; (los cuerpos estaban vestidos y abrochados y fuera del dormitorio) pero aunque hubiesen existido pruebas indestructibles, no hay razón humana que justifique el asesinato para castigarlo. La mayoría de los varones, enjuician esta cuestión colocándose en el lugar del «ofendido», cuando algunos habrán sido alguna v. z. ofensores, y los más lo serían si pudieran fácilmente; pues lo son ya, de intención o pensamiento.

Sin embargo no faltan las personas sensatas y sentimentales que sienten consideración y lástima, tanto por los asesinados, como por el que los asesinó.

Honor a los seres reflexivos y sensibles, que, no sólo se impresionan dolorosamente ante los que mueren, sino que odian al delito y compadecen al delincuente; que al cabo y al fin, es un enfermo moral o mental digno de lástima.

ANTONIO PINES NUÑEZ.

Aniversario de la República

Para conmemorar el aniversario de la proclamación de la segunda y definitiva (?) República, se celebraron el día 14 algunos festejos populares y una comida a los pobres en el hospital de esta población, y otra íntima de los elementos republicanos y socialistas. En la comida del hospital, vio nuestro secreto reportero, cosas que demuestran, como algunas hermanitas de la caridad, aún se creen con los fueros clericales que en tiempos de la monarquía y cómo inducen a las inocentes niñas a dar ciertos vivas insolentes y necios. También vió como algunos individuos llamaron la atención a esas hermanas, a las que aún no les han obligado a quitar todas las imágenes del citado establecimiento. En la comida del Hotel Regina, nuestro invisible (para los comensales) reportero se enteró hasta de las aventuras siclépticas de los comensales

más significados. ¡Vaya buen humor, desparpajo o frescura!

Por la tarde en el Gran Teatro, se celebró el siguiente acto público:

Miña de confraternidad republicana

Anunciado para las 14.30, a 15, dió principio a las 16 por esperar a dos oradores que venían de Alcázar.

Para entretener al público que ya iba cansándose y dando pruebas de ello, principió el acto el alcalde, explicando el motivo de celebrarlo y dándole un «zorzopo» a Lerroux. A continuación concede la «palabra» a un señor llamado Ayllón, que, dicen, fué republicano (nosotros no le hemos visto ninguna prueba de ello en los diez años que llevamos aquí), y que vuelve a serlo ahora. Dicho señor, declamó más que leyó unas cuartillas con bastante afectación. Sin embargo se le aplaudió. Después le toca el turno a,

Fernández de Simón. Saluda, agradece y recoge aplausos porque bien los merece, dice, un atrasado, como él lo ha sido por los organizadores del acto (pobrecillo!) al concederle un turno sin avisarle siquiera hasta momentos antes de hablar; pero a pesar de este «atroco «improvisó» el mejor discurso que nosotros le hemos oído; el menos afectado y amanerado. Habló en nombre propio, dando a entender que su criterio partidista ha evolucionado. Dijo que si su odio a la dictadura y adhesión personal a Alcalá Zamora le hizo declararse progresista, ya ha pasado el tiempo de la leyenda que pesaba sobre republicanos y socialistas y debe estructurarse la República más avanzadamente, y hay que llevar la etiqueta en el corazón. Trata con bastante acierto la cuestión clerical, diferente a la religiosa, demostrando la irreligiosidad de los clericales, y la razón de secularizar cementerios, disolución jesuitas; sometimiento a leyes especiales a las otras órdenes, y cita a Servet, Fernando VII, Isabel II y al babieca de Alfonso. Para tratar cuestión económica lee unos datos de Carnet que según él, y el otro, son irrefutables, para demostrar la razón de tener que aumentar los presupuestos en muchos millones a los presupuestos de la dictadura. Hablando de la cuestión social, dice que los socialistas son poco menos que beneméritos de la patria, por el «servicio» que hacen al no poder defender su ideal como quisieran y tener que mantener el orden en los obreros. Lee unas palabras de Alcalá Zamora, que dice que «la propiedad privada es justa si cumple su deber e injusta si no lo cumple». Al terminar le aplauden y le felicitan muchos.

Habla después el diputado socialista Antonio Cabrera: (Al verlo con boina no pudimos por menos de acordarnos del Cabrera de triste recordación). Dice que es la primera

vez que habla en público en unión de republicanos, desde tres días después de hacerlo diputado; pero que lo hacía porque el día 14, invitaba a unir y recordar lo que hacía el este día el año pasado, cuando con un brazalete hacia de guardia protector de la reina y de sus hijos. Comenta cómo se engañaron los que afirmaban que caería la República en seguida; que no se votaría la Constitución y que no se consolidaría. Dijo que hay que ponerse en guardia contra ciertas cosas; pues parece ser que el atracó a un banco en Madrid ha sido preparado o por lo menos aprovechado para fines muy discutibles por el partido Lerrouxero.

De Lerroux hizo mofa, diciendo que chocheaba cuando pretendía gobernar a todo trapo, creyéndose don Preciso; pero que gobernará si los socialistas lo dejan; mas harán lo posible «para retirar que no se salga con la suya». Manifestó, que ellos estaban en el Gobierno, porque los republicanos se habían comprometido a implantar la reforma agraria; la organización del trabajo y el control obrero. Habla de la propiedad privada y colectiva; y de la constitución que puede ser socialista en manos de éstos; de la revolución permanente; de las 7.000 escuelas creadas, y de los republicanos de buena fe. Se refiere a que Lerroux dijo en Ciudad Real que el partido socialista se nutría de robadores de aceituna, y nos enteramos de que el presidente de la organización de Castellar de Santiago, se vió obligado a robar aceituna para dar de comer a sus hijos antes que someterse a un abuso del cacique pero que los partidarios de Lerroux en Pedro Muñoz, han robado al pueblo en su Ayuntamiento, 250.000 pesetas, y esperan que gobierne don Ale para que se las perdone. Afirma que cree más honrado al que roba aceituna por necesidad, que el que desvalija Ayuntamientos por tener ese vicio. Dice que dá grima ver las fotografías que publican los periódicos, en las que aparece don Alejandro de antiguos caciques, dictadores y demás basma política. Termina contando un pasaje de una obra teatral de Rostand, y usa de la palabra el diputado Alberca Montoya. Dice que por exceso de actividad nota su disminución «energéticas», por lo que espera lo dispensen; que sabe que no darán gusto al pueblo porque no llevan el espejuelo de cazar incautos; que hay que forjar hombres y personalidades, pero no apasionados; que el pueblo espera realidades y se muestra inquieto, porque piensa modernamente, y se encuentra descontento y descomulgado. Para demostrar falso concepto tenido pueblo sobre Estado español pone dos ejemplos según él. Dice hay que tener paciencia, pues se está preparando la felicidad de los españoles. Cree con el pueblo que en cuestión social se ha

hecho muy poco; pero cree que los privilegios desaparecerán y no variarán la marcha de la República ni los extremistas ni las beatas con la cruz; pero que no obstante hay que prepararse a crear las nuevas personalidades aprovechando las condiciones naturales del suelo destacando a las que valgan.

Habla del voto a la mujer que lo encuentra acertado.

Insiste en su agolamiento y ofrece para más adelante una conferencia sobre sexualidad y laicismo.

Le sigue en el uso de la palabra el terrible Pérez: el Pérez Madrigal: Saluda a los «queridos amigos», diciendo que siente íntima satisfacción al año de República y que viene a rendir cuentas al pueblo con valor cívico, sinceridad, heroísmo y no sé cuántas cosas más. Da una buena mano de «jabón» al alcalde señor Maeso, enumerando las cosas gestionadas por éste en Madrid, dejando al final un frotcito para los socialistas, pobres honrados y patriotas según don Joaquín. Alude también a la frase de Lerroux en Ciudad Real sobre ladrones de aceitunas y dice que los ladrones que van con don Alejandro de aceite ya elaborado. Dice que él no ha cambiado de ideología, y que trabaja como trabajaba con la monarquía y espera que la República mejore la situación, y por eso dice: «aguarda hermano un año más, tú que tantos años has esperado la caída de la monarquía para mejorar tu vida...»

(Al oír yo esto, no sé cómo me contuve y no le grité: «¿Por qué no os habéis hecho vosotros esa cuenta? ¿Por qué no habéis esperado vosotros un año más para ponerlos las mil pesetas mensuales cobradas por adelantado? ¿Por qué no han esperado que la vida nacional y local se mejorara para que los alcaldes de las grandes poblaciones cobren sueldo?)

Dice que es decente y no viene a esgrimir latiguillos. (Se conoce que se le acabó el repertorio cuando dejó de ser candidato y hablaba de garrotas, hoces y viajes de la Luna, donde se extrañaba el viajero que los que trabajaban estuviesen descalzos, desnudos y famélicos y los que no trabajaban vestían y calzaban con lujo y estaban coloradotes y rollizos).

Agrega que no le asusta el comunismo; (Tal vez algún comunismo que le proporcione a él un buen puesto) pero que hoy el obrero sólo debe pensar en aumentar la producción, poner la industria floreciente y afirmar su soberanía. Después podría crearse un partido comunista fuerte y abnegado; consciente y dispuesto.

Como si España al imperar el comunismo no pudiera ya convivir con el resto del mundo, hace unas «equilibradas» manifestaciones tratando de probar que sería perjudicial, y afirmando que pondrían al país un cinturón de barcos de guerra y a los quince días todo fracasaría. Que si

la república no agrada hoy a nadie (sé que es decir) en cambio valdrá para todos. Aconseja respeto y democracia y hacer por que no se imponga una minoría ciudad, (según él) no ha hecho nada. (En el Congreso queriendo probar que era más revolucionario que Balbontin, le dijo a éste que lo estuvo esperando con unos comunistas para entregarle un maletín con bombas) Dice que no hay comunistas; que dónde estaban cuando Primo los extremistas rojos de ahora. (Ya se lo dirán Mauro Bajatierra que era del comité revolucionario, el redactor de «Solidaridad Obrera», Ricardo Escrich Gonzalvo y los muchos encarcelados y expatriados de entonces. Yo le hubiese preguntado a él: ¿Dónde estaban casi todos los republicanos españoles, y particularmente los que mandan aquí?)

Vuelve a aconsejar la calma y con voz lastimera dice: «Hermanos esperad conmigo un poco más...» (Aquí no hubiera estado mal, decir a los que por no tener trabajo no pueden comer: «Trabajadores hambrientos marchaos con Pérez Madrigal a esperar con él el mejoramiento de la situación económica; él a lo menos, cuenta con mil pesetas mensuales como diputado y otras quinientas por ser «secretario» de Albornoz; y con mil quinientas pesetas al mes, y se puede esperar sin miedo a que otros se mueran de hambre). Por último dijo a los cavernícolas que él era menos ateo; que si ellos adoraban a Dios de una manera, él lo reverencia de otra; que él adora a Cristo sin mitificación y ellos lo convierten en una máquina tragaperras, y recomienda que miremos por España y por nuestros hijos.

El presidente hace un pequeño resumen del acto y sanseacabó.

Es chocante la facilidad que tienen ciertos individuos para cambiar la manera de hablarle al público, cuando ellos no han cogido la «brava» dicen: rebélate contra los que te explotan; los que mandan son unos tiranos y los ricos unos ladrones que se comen tu sudor; la Guardia civil y la Policía son unos cosas puestas al servicio de los gaudules de casino; somos unos cobardes si no defendemos el derecho a la vida con todas las armas a nuestro alcance: bombas, pistolas, hoces, garrotas, etcétera...; y cuando se han encarnado ellos en el *muchito*, entonces... gritan: «caballeros, no empujad tanto que vais a matar el «muchito» y no vais a poder sufrir vosotros después».

¡Pobre humanidad! ¿Cuándo se acabarán los farsantes?

Nos hemos enterado que en Tomelloso no fueron tan tolerantes con el terrible Pérez... Madrigal. Allí lo consideraron un mal «romance» y la asonancia de sus versos pares, se tradujo en «resonancia» terrible que le impidió presentar la parte «adormidera» de la cuestión política. No lo sentimos.

Deberes informativos

Con el fin de hacer que cesase de circular por la población la gran serie de versiones absurdas que la fantasía popular esparce por ahí sobre el doble crimen perpetrado en la calle Armonía número 13, nos propusimos celebrar una entrevista con el autor del crimen ¿por celos? acaecido en la mañana

del domingo día 17 del actual, para ver, si las manifestaciones que nos hiciese coincidían con lo visto y oído por nosotros, en la casa del crimen, en la vecindad y en la población. Para ello y creyendo que aquí estaba incomunicado, nos dirigimos al digno juez de instrucción D. Bernardo Rives, para que nos autorizara para visitar al preso. El Sr. Rives, nos recibió «fiable y cortesmente y nos manifestó que por haberle levantado la incomunicación podíamos hablar con Manuel Sánchez Giménez, cuando el señor director de la cárcel lo creyese oportuno.

Mas tarde acudimos a la prisión preventiva y expusimos a su simpático y democrata jefe D. Amalio Galindo el objeto de nuestra visita.

Cortés y complaciente, se puso a nuestra disposición, después de una pequeña consulta, y mandó salir al Sánchez al locutorio; y en presencia del Sr. Galindo dimos principio a nuestra conversación diciendo: Aquí venimos, a que nos refiera, si a V. le parece bien, como comedió V. el acto; a qué hora y por qué causas, para publicarlo en EL CAUTERIO SOCIAL, para que el pueblo sepa la verdad y acabe de decir tonterías. El contestó: «Lo que es, que no sé si me perjudicará o no lo que yo diga».

— Hombre; si V. cree que ha obrado bien, diga la verdad y no se perjudicará.

Y mirando a D. Amalio, como interrogándole si debía hablar o callarse, por fin había lo siguiente: «Serían las nueve y cuarto de la mañana, cuando yo abrí la puerta falsa, y al entrar vi a través de los cristales de la puerta de la cocina como Peña abrazaba a mi mujer; entonces me fui donde tenía el hacha, la cogí; entré en la cocina y le di a él un hachazo en la cabeza. Al ir a darle otro, mi mujer me arrebató el hacha; entonces saqué el revólver y disparé sobre él; al oírlo ella, salió corriendo dejando caer el hacha, que yo volví a coger, saliendo tras mi mujer y derribándola a hachazos. En esto salió Peña al patio y cayó al lado de la artesilla de lavar y allí no sé los golpes que le di».

Al decirle nosotros que parecía ser que Peña recibió los golpes sentados, dijo que al entrar él con el hacha en la cocina estaban los dos sentados, y en esa forma le dió a él (a Peña) el primer hachazo.

Como había dicho el Sánchez, que a su mujer le había dado los golpes de hacha huyendo, y nosotros le objetásemos que tenía las heridas delante y una atravesada, se quedó pensando y dijo que no sabe cómo pudo ser así; que tal vez como estaba ciego, que no se diese cuenta de como fue. Nos dice que sospechaba de su mujer desde el día de San José, que al abrir él la puerta de la calle le pareció oír rumores de besos, y cuando entró vici con disgusto que estaban solos Peña y su mujer; por lo que se incomodó y dijo después a ella que le dijera a él que no volviese a entrar allí mientras el dicente no estuviera presente. Ella le aseguró más tarde que sus sospechas eran infundadas y que debía dejarlo entrar a lo que confesó que ella veía lo que hacía. Desde entonces, él (el Sánchez) hacía a su propia casa muchas visitas extraordinarias, para ver si los cogía juntos, hasta que los cogió el domingo. Dijo que no sabe cómo viéndolo

entrar por la puerta falsa su mujer, no se movieron de la cocina. Al decirle nosotros que habíamos oído decir que después de las nueve habían visto a su mujer con una botella de vino, dijo que la había enviado él para beber en el almuerzo; pero que fué antes, porque a las nueve estaba él con unos obreros de la vía.

Al decirle nosotros que no faltaba quien creía que había sido inducido a realizar el acto, nos contestó negánolo. Preguntado si había sospechado de su mujer antes de ahora con otras personas, dijo que siempre la ha creído fiel hasta el día de San José y nunca ha sospechado de ella ni de nadie para con ella.

Al manifestarle nuestra extrañeza de su desesperada determinación con el Peña estando en tan estrecha amistad todos ellos, contestó que se puede estar catorce años de amigos, y a ese tiempo perder la amistad por cualquier contratiempo. Preguntado si se hablaba apesorado de o que había hecho, co testó irreflexivamente que sólo lo sentía por él mismo, por hallarse preso; pero que por su mujer y por Peña no le pesaba nada haberlos matado.

Dolorosamente impresionados por la dosis de inconsecuencia que notamos en el delincuente salimos compadeciéndolo y odiando al delito.

Aquí tienen los precipitados en juzgar sin conocimiento exacto de causa, el relato hecho por el mismo autor de la acción. De lo que pueda estar abultado, falseado o desfigurado ya se encargará de aclararlo el señor Juez.

Como nuestra misión es informar imparcial y noblemente a la opinión, transcribimos fielmente lo que Manuel Sánchez Giménez nos dijo y nosotros le objetamos.

Esto pudiera servir, para que otra vez se espere a conocer la verdad, antes de dar por ciertas cosas que no lo son.

El Director.

Honroso crimen epasional?..

Serían las diez y media de la mañana del domingo día 17 del actual, cuando una pareja de la guardia civil, unos individuos de la Cruz Roja con una camilla y algunos guardias municipales se presentaron en la calle de la Armonía, y preguntaron a la vecina Lucia Fernandez por la casa número 13; y una vez sabido cual era, abrieron la puerta y penetraron en ella, presentándose a su vista un cuadro aterrador. En el patio, frente al portal, junto a la pared y al lado de una artesilla de lavar, estaba el cadáver de Jacinto Peña Nieto de 56 años de edad, de esta localidad, guardaguaitas y vecino de la casa de al lado número 11, y marido de la ciudadana Lucia Fernandez, con la cabeza destrozada a hachazos, con la cara y ropas ensangrentadas, pero abrochadas y en orden usual. Junto a la puerta falsa, estaba el cuerpo al parecer cadáver también de Antonia Ramirez Herrera, de 30 años de edad, natural de Membrija pero vecina de la casa en que se hallaba, sobre un gran charco de sangre, pero también con las ropas en orden corriente. A poco llegó el médico Sr. Cabañas quien reconoció a la persona del caí-

do Peña y lo declaró a la puerta de la casa, por lo que su esposa e hija que lo oyeron, principiaron a gritar y trataron de penetrar donde se hallaba el cadáver de su deudo.

Seguidamente se presentó el juzgado y médico forense y al notar que Antonia aún respiraba ordenaron que fuera trasladada al hospital, aun comprendiendo por la magnitud de las lesiones que sufría, mortales de necesidad, que era imposible salvarla; pero por si existía una probabilidad favorable contra noventa y nueve desfavorables, fué por lo que acordaron llevarla al citado centro benéfico, donde solícitamente atendida ha permanecido luchando con la muerte, hasta el día 21 a las 17 horas y 12 minutos que dejó de existir, sin haber recobrado el conocimiento.

Por la guardia civil supimos que alrededor de las nueve se presentó en el cuartel Manuel Sánchez Giménez, natural de Membrija y vecino de la casa del crimen; el que tranquilamente entregó un pequeño revólver y dijo que iba a entregarse porque en su domicilio calle Armonía núm. 13, acababa de matar a su esposa y a un vecino porque los había pillado abrazándose. Reconoció minuciosamente el lugar del suceso, se encontró en la cocina una gorra del muerto y una pelizza del agresor en el suelo; dos sillas bajas volcadas, lo que supone que hubo alguna lucha; muchas manchas de sangre en el piso y en las paredes; en el dormitorio la cama a medio hacer, pero sin señales de haber sido hollada después de mullidos los colchones; y una vez tomados por juzgado y médico forense los datos concernientes a su cometido, se ordenó el traslado del cadáver de Jacinto Peña al depósito judicial, donde se le practicó la autopsia al día siguiente, apreciándole las siguientes lesiones: Una herida contusa de 7 centímetros en la región frontoparietal izquierda con fractura del cráneo; otra de 5 centímetros en la región frontal derecha con fractura del hueso; otra de ocho centímetros en la región parietal derecha con fractura ósea y hernia de masa encefálica; otra en la articulación temporo-maxilar derecha con fractura del maxilar y hundimiento del hueso temporal; otra en región occipital de 5 centímetros, también con fractura ósea; otra en región temporo-maxilar del lado izquierdo con gran separación del colgajo y mide 6 centímetros. En la región occipital aparece una herida por arma de fuego con trayectoria de abajo a arriba hasta la mastoidea.

El cadáver de Antonia presentaba: Una gran herida de 10 centímetros de extensión en la región lateral derecha de la cabeza con enclavamiento de fragmentos en la masa encefálica; otra en el vértice de la cabeza, de siete centímetros; otra en la región temporal izquierda con hernia del encefalo; otra en la región parietal izquierda y otra de cuatro centímetros en el dorso de la mano derecha con sección de tendones.

No hay que dudar, que cuando la fibra humana se encrespa, es más insaciable que las demás fieras. De no ser así, no hubiera sido posible tanto casuamiento. Y en total, dos personas muertas, una mujer viuda, unos hijos sin padre y un hombre joven enterrado en vida, cuando con el desprecio y la separación se hubiera arreglado todo. ¡Pero falta mucha ilustración aún para poder huir de la violencia! ¡Somos muy malos!..

Más cónica negra

INTENTO DE SUICIDIO

En la mañana del día 15 del actual y del tren número 407, procedente de Algeciras, fué llevado al hospital de esta localidad el vecino de Málaga, Adolfo Clemente Cazorla de unos 34 años de edad, comerciante. Reconocido por el médico de guardia don Francisco Alonso, se le apreció un orificio en la región parieto-temporal derecha ocasionado por un disparo de pistola, que el mismo interesado se hizo con intención de suicidarse, en el retrete de un coche de dicho tren. El proyectil debe tener alojado en la cabeza toda vez que no existe orificio de salida. Se ignoran los móviles que han impulsado a dicho señor a tener tan fatal resolución, que sentimos.

Después de escrito lo anterior nos enteramos de que había muerto a las tres horas del día 22, después de siete días de sufrimientos.

También sabemos que su entierro constituyó una verdadera manifestación de duelo, por parte del pueblo sentimental de Manzanares.

¡Ya está descansando el infeliz!

IMPRUDENCIA

Quando en la noche del sábado día 16 del corriente pasaba por la calle de Toledo el primer teniente alcalde de este Ayuntamiento don Lisardo Carrión, fué insultado y amenazado por el vecino de esta localidad Remigio Guijarro Rodríguez de 20 años de edad, abañil y con domicilio en Estación 25, que en estado de embriaguez se hallaba en aquellos lugares. En un momento de arrebató se apoderó del bastón del señor Carrión y con él le dió un golpe en la cabeza al joven de esta localidad Francisco Diaz-Benito Pedraza de 16 años de edad, ocasionándole una herida contusa en el vértice. Avisados los guardias de servicio, fueron a detener al agresor a su domicilio; este que estaba en la puerta en mangas de camisa, no solo no quiso entregarse voluntariamente, sino que avalanzándose sobre el sereno particular le arrebató el chuzo y con él amenazó a las autoridades presentes, ala vez que los llenaba de improperios. Estos se vieron obligados a intimidarles con las pistolas hasta que llegó el paisano Miguel Carrión, que aprovechando un descuido derribó a Guijarro, lo que facilitó la reducción y detención, siendo llevado a la prevención.

Es vergonzoso, lamentable, denigrante, el espectáculo que ofrecen en la población los domingos y días festivos, por tardes y autocheceres, muchos jóvenes semi-embriagados, escandalizando y profiriendo palabras groseras. ¿No comprenderán esos desgraciados que de ese modo se rebajan y rebajan a sus familias, Las autoridades y las personas sensatas deben oponerse a eso.

CAIDA CON FRACTURA

A las 11, proxímanamente, de la mañana del domingo día 17 del actual, tuvo la desgracia de caerse de un tejado de su domicilio Cervantes 5, al ir a alcanzar una pelota que los chicos habían echado jugando, el obrero de esta localidad Fernando Torres Cuadrado de 28 años de edad, fracturándose la tibia y el peroné de la pierna derecha.

Lamentamos el percance y le deseamos rápida y total curación.

Por la escalera excusada del Hotel Casino, subieron unos chichuelos e

dia 18 del corriente y rompieron unos cristales. Con el fin de atemorizarlos para que se corrijan fueron tenidos unas horas en los sótanos del Ayuntamiento.

POR HAMBRE

El día 20 del corriente, se encontraba en esta plaza un numeroso grupo de obreros, lamentándose de que no habían comido el día anterior, ni tenían dinero para comprar pan para darle a sus hijos, ni trabajo. De pronto se dirigieron al puesto de pan de Pedro Lozano, varios del grupo, y algunos, cogieron un solo pan para saciar el hambre de la familia. ¿Qué tal?

En aquel momento llegaba a la plaza el carro de la fábrica del señor Juan, y al enterarse de lo ocurrido se volvió rápidamente. Requerido dicho señor para que hiciera la venta como de ordinario, solo sacaron a la plaza una cesta de bollos, que se vendieron custodiados por los guardias.

A nosotros nos parece mal lo hecho, y más por haber recaído en un pobre panadero apuradísimo; pero encontramos mas feo que un padre deje de morir de hambre a la familia.

OTRO HERIDO EN RIÑA

En la tarde del día 21 del actual, se presentó Cristóbal Núñez Ortega que vive en Tercia 34, en el domicilio de Carlos Zaldívar Maiquez, Vuelta don Pedro 10, y según dice el Zaldívar llegó el otro algo embriagado; mandó por mas vino, y a poco trató de abrazar a la mujer de aquel. Carlos dice que le afé su conducta, pero que repitió el ademán, y después de regañarle más, se insolentó con él y aun le amenazó; por lo que incomodado y fuera de sí, sacó inconscientemente un arma punzante y le dió dos pinchazos. Esto dice el Zaldívar no sabemos lo que dirá el Cristóbal.

Pero si ha sido como lo narramos puede decirse que se presenta mala primavera para los tenorios.

BURBUJAS

En broma y en serio

VISION

Ví el cadáver destrozado de un hombre joven y fuerte y otro cuerpo ensangrentado luchando desesperado con la vida y con la muerte. Y he visto también llorar a un hombre de corazón maldiciendo la ocasión propicia para matar. También vi al pueblo el error en su conducta a seguir ante la duda mayor: censurar al que es traidor o al matador aplaudir... Y he visto, en fin, la amargura del esposo conificado que ve su hogar ultrajado con la suprema locura. Y a tres familias luchando defendiéndose con brío; y a unos chiquillos llorando, y a una viejita implorando ante un cuerpo casi frío... Vi el resultado cabal del hombre que mereciera el perdón para su mal en la cárcel es el final del que su honor defendiera... Y estas burbujas que vieron la sangre a su olvidador, con voz muy queda pidiéron perdón a los que murieron, perdón para el matador...

TOMASIN

Ayuntamiento

SESIÓN DEL DIA 15 DE ABRIL

Empieza con una hora de retraso esperando reunir suficiente número de concejales. Se da lectura oficio Delegado Hacienda aprobando presupuesto para año actual, desestimando cuantas reclamaciones habia formuladas contra el mismo. Delegado Hacienda aprueba solicitud médicos titulares elevando sueldo cada uno a 3.300 pesetas, interesando Ayuntamiento habilite dentro año actual cantidad necesaria para pagar diferencia entre citada suma y la de 2.750 pesetas consignada en presupuesto.

Se aprueba contrato arrendamiento del campo de experimentación.

Se aprueba también dictamen Comisión Fomento, desestimando petición Juan J. Carrión sobre indemnización terrenos; otra propuesta para subasta basuras matadero y venta leña de la poda del arbolado; otra concediendo prórroga de varios días para la entrega de piedra de la prestación personal, destinada a caminos vecinales en construcción.

En ruegos y preguntas, Infantes protesta de que, a pesar de la urgencia demostrada sesión anterior, no se haya reunido comisión designada para depurar responsabilidades por asunto enfermo de hernia estrangulada, exponiendo que sus informes le han hecho conocer no habia tal, por tratarse solo de hernia reducida que no exigia tan apremiante intervención, demostrándose parcialidad Alcalde accidental y concejal Gallego al juzgar este asunto; intervienen los concejales aludidos e igualmente otros varios, acordándose que citada Comisión actúe seguidamente para dejar las cosas verdadero lugar.

F. de Simón propone se designe personal para hacer estadística casas han de satisfacer nuevo impuesto tejás y canales oponiéndose Mascaraque por opinar debe invitarse vecindario haga estas declaraciones evitación gastos, y nada en concreto se acuerda.

Sáez interpela Alcaldía para que dé cuenta si ha llegado sentencia T. S. sobre pleito nombramiento médicos Gascon y Peláez, que salió de Ciudad Real día 10 Marzo, diciendo Alcalde no se ha recibido nada. Sáez pregunta Alcalde régimen se sigue apertura correspondencia oficial, protestando no se haga ante Secretario como está dispuesto para que éste certifique y registre convenientemente documentos. Alcalde explica viajes efectuados sin conocimiento Ayuntamiento y citado concejal insiste necesidad de que antes de efectuarlos se dé cuenta Ayuntamiento; alude a viaje efectuado comisión designada Alcalde, que para nada se dió cuenta minoría monárquica, quien se encuentra resentida por estas desconsideraciones.

Se acuerda actúe Banda municipal paseos río, tardes festivas, y que no se escatime agua para regar paseos públicos.

González Parra resucita asunto nombramiento comisión para festejos aniversario república para demostrar minoría monárquica no ha asistido a los mismos, interviniendo concejales ésta indicando su intervención aquel debate, al reclamar derecho intervenir estos asuntos, aun cuando después no hayan asistido festejos. Mismo concejal ruega Alcalde cumplimiento disposiciones dictadas sobre asistencia religiosa entierros, por las calles, prometiendo

Alcalde informarse superioridad para decidir en consecuencia.

Se levantó la sesión a las 21,30.

SESION DEL DIA 21 EN PRIMERA CONVOCATORIA

Se lee y aprueba acta de la anterior. Se da cuenta de los Boletines y Cuentas. Se da cuenta de un decreto librando a las casas de prostitutas del pago de toda clase de impuestos; se pide licencia para reformar la casa núm 3 de la calle del Río. Se lee instancia ofreciéndose plaza farmacéutico químico municipal y se acuerda agradecer ofrecimiento y decir ha de sacarse concurso. Se entabla pesada y enconada discusión sobre colector desagüe sima Polaco al río, y por si ha de ser esa sola alcantarilla o ha de estudiarse otra combinación mas necesaria y extensa pasamos mas de una hora de debate que termina aprobando lo propuesto por la comisión administradora de la décima. Parte del público se manifiesta apasionadamente contra un sector de concejales, y estos protestan airadamente de las intencionadas manifestaciones de un teniente de alcalde.

Saez manifiesta la incompatibilidad de dos señores de la comisión de la décima y los dos renuncian a uno de sus cargos.

RUEGOS Y PREGUNTAS

Mascaraque pregunta por qué no se ha pagado lo gastado en la fiesta del Arbol; que se le informe.

Alcalde dice que porqué se ha gastado más de presupuestado; pero que ya se arreglará todo.

El mismo Mascaraque, ruega que cuando se ponga en la pizarra afrentosa a un defraudador por falta de peso, que se ponga la exactitud de la falta; pues se da el caso que a veces es muy pequeña la cantidad de peso que falta, y por no ponerla, puede creer el público que es mucho mayor. Solicita que a próxima sesión se traiga asunto compra báscula repeso.

Moraleda se lamenta no hayan llevado piedra camino Moral, y conociendo asunto éree debe exigirse.

Alcalde contesta que sintiendolo mucho sometera al agente ejecutivo a 365 morosos.

Carrión L. cree que hay equivocación en recibos por haber quien pasa por moroso y tiene recibo de entrega de piedra.

Alcalde y García del Pozo declaran conocer recibos que al parecer son veros; pero son recibos parciales. Hay quien tiene recibo de un metro o dos, y no dice que le faltan llevar otros tres o cuatro metros a algunos.

Carrión J. J. cree que debe trasladarse piedra sobrante carretera para que no se la lleven y así se acuerda.

Alcalde da cuenta de estancia ingeniero jefe provincial dando otra dirección a carretera Manzanares Alcázar y propone se pida Gobierno carretera directa o en su defecto camino vecinal en vez de entrapme con carretera Madrid kilómetro 160. Se acuerda solicitar camino vecinal Manzanares-Tomelloso.

Roncero, pide se le diga quién ha autorizado a un médico para comprar utensilios quirúrgicos por valor de 705 pesetas y pide que si lo ha autorizado el alcalde lo pague médico su dinero particular. Alcalde habla nota instrumental hospital y se levanta sesión.

¡Alerta, soñaderos!

Con motivo de estar celebrándose estos días en la ermita llamada del Convento, las mal llamadas morenas de Jesús, por el párroco de aquí, se está excitando a las beatas y a los beatos por el citado cucarach, sino para que le den el dízimo a la Iglesia como antiguamente sí para que abran una subscripción a favor de los explotadores de la religión, que según dicen ellos los están dejando en la miseria los gobernantes. Y digo yo: ¿habrá en pleno siglo XX quien se deje engañar por esas aves de rapiní? ¿Hasta donde llegará la poca vergüenza de esos famosos ministros de Cristo?

Alerta anticlericales; eduquemos a nuestras compañeras y a nuestros hijos, hasta conseguir que aborrezcan a esa chusma de curianas que nos ha engañado, explotado y escarnecido durante tantos siglos.

F. USEBIO NARANJO

Solana 8 d. abril de 1932.

Preguntitas

¿Qué resultó por fin del escándalo que se produjo en el Ayuntamiento porque el médico señor Alonso no operó a un individuo que padecía según ciertos concejales una gravísima hernia extrangulada?

Si Roncero; ¿qué hay de la reparación de las famosas puertas de hierro de 38 duros, de coste por repararlas?

¿Qué piensan los señores concejales sobre el precio actual de las patatas? (0'40 el kilo). ¿Será cierto, como vemos en el periódico «Luz», que en Madrid se cotizan las blancas a 0'55 los dos kilos?

Movimiento de penados

En la prisión preventiva que dirige don Amalio Galindo, habia el día 20 del corriente, nueve detenidos; siete por robo; uno por lesiones; y otro por doble homicidio.

El mal estado económico de la humanidad, hace que se repitan más asiduamente los atentados contra la malherida propiedad privada.

¿Es demasiado irritante la desigualdad humana!

TRIBUNA LIBRE

Commemorando el 1.º de Mayo

Comaradas: ¿Sabéis cuál es el grito guerra o de los legionarios? ¡Arriba los muertos! En las tárbaras batallas que lanzados hermanos contra hermanos, por una vergüenza podrida se asesinan unos hombres a otros, los legionarios gritan en el momento del ataque: ¡Arriba los muertos!

Pues bien, camaradas; nosotros que tenemos que librar una batalla más noble y más humanitaria, pero al mismo tiempo más dura y seria que las guerras que prepara el capital, debemos lanzarnos a ella con el mismo grito: ¡Arriba los muertos!

Los muertos son los inmolados en Chicago, los del Parque de María Luisa, los de Arnedo, los de Navalmaral, el camarada muerto en Las Palmas, tras de una infame deportación... en fin, todos los queridos compañeros que no vacilaron en sacrificar sus vidas por nuestro ideal.

Celebramos hoy la fiesta del trabajo. ¿Será lo que significa? La fiesta del trabajo significa no sólo la reivindicación de nuestras aspiraciones; en carácter material, ese es su significado; pero en el moral, en el espiritual, (si así poder os llamarle), tienen un significado noble y digno. Fijos bien que se celebra en Mayo; en primavera; en el mes en que los árboles empiezan a germinar su savia; en el mes que las flores comienzan a brijar en los suelos, cuando los crudos frios del invierno, desapareciendo lentamente, van dejando paso al sol que vivifica, que calienta y que nos infunde energía y ánimo.

Comprendéis el símbolo de la fiesta del Trabajo al celebrarse en este día? Parece que nos dice:

Haced como esos árboles; como las flores; vivificaos, animaos; que os hierva la sangre en las venas y el coraje en el pecho; que vuestro cerebro se llene de a savia de las ideas nobles y lanzaos a la lucha en defensa de vuestro ideal.

Y a él, al ideal, debemos congregar todas las fuerzas de nuestro ser; no hay que mirar el hoy, ni el mañana; no debemos ir a la lucha dispuestos a conseguir ventajas para nosotros sino para los que vienen detrás; para nuestros hijos. ¿Qué importa que nosotros sucumbamos? Nuestros cadáveres serán a modo de bloque, puestos sobre el foso; y sobre estos bloques saltarán los que vienen detrás de nosotros.

S. ud y anarquía es desea,
JUAN JOSE PEDRAZO.

Ultima hora

Por no haber espacio para tanto original, dejamos para el siguiente número, (si antes no revienta el CAUTERIO) reseña y comentarios al millín del «cátolico» y unas cartillitas de Mauro Bajatierra contestando a un payaso, según él dice.

Imp. «Vida Nueva», Cuercero-Puertollana

Bicicletas "TEIDE" las mejores

Taller Mecánico de Relojería
Pascual García

Obispo Carrascosa, 11. Manzanares

Composturas de relojes de todas clases.
Especialidad en las composturas de gramófonos y limpietas de discos.

TINTORERIA Y QUITAMANCHAS
CASA PATON

SUCURSALES:
Ciudad Real: Ciruela 16.
Daimiel: Estación 4 - Teléfono 1.
Alcázar: Castelar 17
Valdepeñas: Cristelanos 1
CASA CENTRAL Y TALLERES:
Pérez Galdós 6. Tel. 142 R. Manzanares

Disponible

Santiago Ruiz Cuevas

Tejidos y Novedades.

Especialidad acreditada en Pañería y venta del traje hecho.

Manifiesto, 1. - Manzanares

"La Tropical"
Gran Cervecería de
Ramón Serrano
APERITIVOS VARIADOS
Especialidades: Manzanilla MA-CARENA, Coñac CABALLERO y Vermouth
Especialidad en CAFE
EMPEDRADA, 28.
MANZANARES

GANGA TRIPLE

Al que sea capaz de presentarnos a un católico ilustrado y sincero; a un monárquico inteligente y sin doblez; a un republicano culto y consecuente; a un socialista que practique lo que predique; y, a un anarquista que cump'a como es debido con su ideal, que lo presente en la Sociedad de Naciones y le darán un billete de libre circulación para entrar en todas las habitaciones de su propia casa; otro de la lotería de Navidad de 1987; un librito de papel de fumar si no fuma, y un Don Quijote si no sabe leer.

Además tendrá opción a tres ejemplares de el deslustrado y aún agonizante CAUTERIO SOCIAL, que en guerra se cansa cuando se muera... que será muy pronto, muy pronto...

¡OJO!

¿Necesita comprar algunos de los artículos siguientes:

BICICLETAS, GRAMOFONOS, RELOJES DE BOLSILLO Y DE PARED, APARATOS FOTOGRAFICOS, ESCOPETAS Y CORTES DE TRAJES...?

Consulte la

Gasa Igualca

y le informarán de como por unos céntimos diarios puede adquirirlos.

García Hernández, 8. Manzanares

¡Pobrecito CAUTERIO!

¡Agonizando y con arrestos...!

Sigue EL CAUTERIO SOCIAL

en su terrible agonía,

y sin embargo quería

hacerse ya semanal;

no nos parece muy mal

que se muestre tan valiente;

¡si fuera convaleciente

al menos, su situación...!

diera esa satisfacción

a quien su «enfermedad» siente.

Son tantas las buenas personas que sentirían que EL CAUTERIO SOCIAL muriese, como las malas que desean que reviente de una vez.

LA REDUCCION.

- Aviso -

El que quiera comprar patatas blancas a 0'55 los dos kilos que vaya a.... Madrid.

El que no quiera envenenarse, que no lea EL CAUTERIO SOCIAL. (Eso dice un sacris)

El que no quiera sufrir los cochinos inconvenientes de esta miserable vida, que se corte el pescuezo con una docena de plátanos.

Semana del Libro. Del 1 al 8.

Hombres cultos: Aprovechad esta semana para surtir vuestra biblioteca; que nada más se presenta esta ocasión una vez al año para adquirir libros con rebaja del diez por ciento. Para probarlo podéis visitar la popular y acreditada

- Librería Española -
cualquier día de los arriba indicados.

Librería Española
Toledo, 7 - Manzanares

Anuncio atendible

¡Ojo solteritos!

FRATERNAL CLUB DE SOLTEROS

Una peña de inteligentes ciudadanos, convenidos de la infirmitad que acarrea el matrimonio, se propone dar rienda suelta a sus entusiasmos, al grito feliz de ¡Viva el celibato! Nosotros, buenos chicos, brindamos esta ocasión a tantos y tantos de engañados en las aburridas lides, y ofrecemos nuestro immaculado y consistente Club, para que engrosen sus valientes filas. No contemos con idea política alguna, ya que en nuestro seno cabe, desde el más desvergonzado carca, hasta el más extremado comunista. Sólo advertimos que nadie pagueamos a nadie por ello; pero que tampoco se cobrará cuota alguna, y aquel que llegue a nosotros con algún plan de «enchufe», de ninguna manera será admitido en nuestro club.

Pidan detalles y afilíense hoy mismo dirigiendo la solicitud al Sr. Presidente del Club.

CASINO PRIMITIVO

¡Automovilistas!

¡ALTO AHÍ!

Ya se ha trasladado a la calle ANCHA núm. 24 el gran taller de reparaciones de automóviles que tenía en la calle Monjas, 21 el acreditado mecánico

Germán Rodríguez

Ya lo sabéis:

Ancha, 24 - Manzanares
